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本报讯（河南日报记者 平萍
李红） 9 月 21 日，北京国家会议
中心高朋满座、胜友如云，由人民
日报社主办的以“命运共同体 合
作新格局”为主题的2015一带一
路媒体合作论坛在这里隆重举
行。全国政协副主席、中共中央
对外联络部部长王家瑞，人民日
报社社长杨振武，省委书记、省人
大常委会主任郭庚茂先后在开幕
式上致辞。省委常委、宣传部长
赵素萍出席论坛，省委常委、洛阳
市委书记陈雪枫在论坛上发言。

架起丝路联通梦想的桥
梁，开创合作新格局

王家瑞在致辞中说，中国推
进“一带一路”建设，是为了推动
沿线国家乃至世界各国互利共赢
而提出的重大倡议, 共商、共建、
共享是倡议的核心要义。共建

“一带一路”的重大倡议和美好愿
景，召唤着我们相聚在这里，对媒
体在“一带一路”互利合作中发挥
的作用进行开放而又深入的探
讨。相信这种探讨对于增进沿线
各国和各国人民之间的了解，推
动媒体在“一带一路”建设中扮演
更加重要的角色，具有非常重要
的意义。衷心希望朋友们畅所欲
言，坦诚交流，共同把论坛办成一
个增进了解、加深理解、开展合
作、推动发展的高水平国际论坛。

杨振武在致辞时表示，“一带
一路”的广阔前景和澎湃动力已
经展现而且必将进一步充分展
现，媒体要加强合作、增信释
疑、汇聚认同，为“一带一路”注
入更多正能量。作为媒体，用手
中的笔和镜头见证历史、记录历
史并推动历史发展，是我们的职
责，也是我们的荣幸。他建议，媒
体要做好凝心聚力、讲好丝路
故事，开放包容、传扬丝路精
神，深化交流、推进丝路合作这
三方面的工作，继续为共建“一
带一路”发挥积极作用。

郭庚茂作了题为《东联西进
贯通全球 构建枢纽 为“一带一
路”建设多作贡献》的致辞。他说，
非常感谢人民日报社的邀请，有幸
在此与大家交流探讨。我们相信，
通过媒体间的合作，架起丝路联通
梦想的桥梁，有利于加深对“一带
一路”发展战略的认知和理解，促
进相关各方开创合作新格局。

郭庚茂说，“一带一路”战略，
秉持共商、共建、共享原则，顺应
时代发展要求，符合各国加快发
展的愿望，有利于相关国家经济
共荣、贸易互补、民心相通，形成
命运共同体，是一项造福世界的
伟大事业。河南作为中华民族和
中华文明的重要发祥地，历史上
长期是中国的政治经济文化中
心，在古丝绸之路发展中发挥了
重要作用。今日之河南，人口超
过 1 亿，GDP 总量居中国大陆省
份第5位，市场潜力巨大，是中国
最重要的新兴市场之一；河南位
居中国核心腹地，连南贯北，承东
启西，是全国重要的综合交通枢
纽和物流中心；河南经济社会发

展支撑体系完善，产业配套和要
素保障能力较强，是国内外产业
转移的重要地区和出口贸易热点
地区；河南作为内陆腹地的战略
地位不断提升，郑州、洛阳两大城
市列入丝绸之路经济带主要节点
城市，是“一带一路”经济带重要
战略支点。

努力把河南建设成为“一
带一路”重要的综合交通
枢纽和商贸物流中心、新
亚欧大陆桥经济走廊区域
互动合作的重要平台、内
陆对外开放高地

郭庚茂说，习近平总书记要
求，河南要建成联通境内外、辐射
东中西的物流通道枢纽，为丝绸
之路经济带建设多作贡献。我们
发挥优势、主动融入、服务大局，
把积极参与“一带一路”建设与实
施粮食生产核心区、中原经济区、
郑州航空港经济综合实验区三大
国家战略规划紧密结合起来，坚
持“东联西进、贯通全球、构建枢
纽”，努力把河南建设成为“一带
一路”重要的综合交通枢纽和商
贸物流中心、新亚欧大陆桥经济
走廊区域互动合作的重要平台、
内陆对外开放高地。东联西进，
是以陆桥通道为主轴，依托国家
铁路和公路主通道，向东与海上
丝绸之路链接，向西与丝绸之路
经济带融合；贯通全球，是以郑州
国际机场为龙头，打造连接全球
重要货运枢纽机场和主要经济体
的空中丝绸之路；构建枢纽，是以
郑州国际化商贸城市为核心，强
化地区性中心城市支撑作用，形
成内陆开放枢纽平台。我们全面
融入“一带一路”建设，实现郑欧
班列常态化运营，稳定形成华中
地区与欧亚地区铁路运输通道；
郑州国际机场构建覆盖欧美亚的
货运航线网络，形成航空货运国
内国际双枢纽；加快发展完善跨
境贸易电子商务服务，向“买全
球、卖全球”迈进。

继承和弘扬丝绸之路精神，
务实推进政策沟通、设施联
通、贸易畅通、资金融通、民心
相通，共享机遇，共创繁荣

郭庚茂表示，“一带一路”建
设是我们共同的机遇。我们愿与
各方一道，继承和弘扬丝绸之路
精神，务实推进政策沟通、设施联
通、贸易畅通、资金融通、民心相
通，共享机遇，共创繁荣。我们希
望围绕交通物流开展合作。“一带
一路”建设，交通是基础、物流是
关键。河南正在实施大交通大物
流战略，以米字形快速铁路网为
重点推进客运专线、城际铁路、跨
区域大能力货运铁路通道建设，
拓展国际国内航线，完善高速公
路网络，推动航空港、铁路港、公
路港与海港一体协同，构建三网
融合、四港联动、多式联运的现代
综合交通枢纽；加快建设以郑州
为中心的现代物流体系，打造陆

空高效衔接的国际物流中心。欢
迎国内外企业参与河南交通基础
设施建设，布局物流区域分拨中
心，共同发展航空运输、铁路运
输、货运代理等业务。我们希望
围绕扩大贸易往来开展合作。“一
带一路”建设，贸易合作是重点。
河南正在加快提升综合保税区、
保税物流中心等开放平台功能，
完善口岸建设布局，健全“一站
式”大通关服务体系，提高贸易便
利化水平；正在打造郑州国际商
都，申建中国（河南）自由贸易试
验区和中国（郑州）跨境电子商务
综合试验区，启动跨境人民币创
新业务试点，构建国际化营商环
境。我们愿与各方共同搭建贸易
促进平台，扩大服务贸易规模，优
化货物贸易结构，让河南的机电、
智能手机、新型建材等优势产品
更好地走出去，让世界各国的特
色产品更多地进入中原。我们希
望围绕项目产能开展合作。“一带
一路”建设，产能合作是重要抓
手。我们坚持“走出去”、“引进
来”，以要素成本优势，大力承接
先进制造业和现代服务业转移；
以相对完善的产业链和服务配套
能力，推动农业、装备制造业、资
源加工业等优势产业拓展境外发
展空间。我们希望和国内外合作
伙伴发挥各自比较优势，创新合
作模式，共同融入全球生产消费
供应链。我们希望围绕人文交流
开展合作。“一带一路”建设，人文
交流是纽带。河南历史悠久、文
化灿烂、风景秀丽，龙门石窟、安
阳殷墟享誉全球，少林功夫、太极
拳闻名世界，东方文化色彩浓
厚。我们正在打造华夏历史文明
传承创新区，培育具有中原风貌、
中国特色、时代特征和国际影响
力的文化品牌，建设世界知名、全
国一流的旅游目的地，参与构建
丝绸之路文化旅游产业带。我们
愿意依托与沿线国家的历史文化
渊源，密切文化、旅游、教育、医
疗、科技、人才等领域交流合作，
增进相互理解和认同。

郭庚茂最后说，开放的河南
正在积极走出去，开放的河南也
张开了怀抱欢迎您。我们诚挚邀
请大家到河南观光考察，领略中
原文化的博大精深，感受中原大
地的风土人情，见证河南现代化
建设的伟大实践，共谱合作发展
新篇章！

论坛上，哈萨克斯坦哈萨克
国际通讯社社长道连·季亚罗夫、
印度尼西亚安塔拉通讯社总裁塞
弗·哈迪，陕西省委书记赵正永、
甘肃省委书记王三运、商务部副
部长钱克明等也先后致辞。郑州
市委常委、副市长薛云伟，开封市
委副书记、市长侯红进行了发言。

60 多个国家和国际组织、近
140家主流媒体的主要负责人，国
家有关部委领导、一带一路沿途
省市有关负责同志受邀出席。据
悉，本次论坛是近年来由中国主
流媒体主办的规模最大、参与国
家最多、到会外国媒体最多的一
次全球性媒体论坛。

增进了解 加深理解 交流互鉴 互利共赢

2015一带一路媒体合作论坛在京举行
王家瑞杨振武等致辞 郭庚茂作题为《东联西进 贯通全球

构建枢纽 为“一带一路”建设多作贡献》的致辞

本报讯（记者 宋建巧）作为
“一带一路”上重要节点城
市，郑州如何积极融入？昨
日在北京召开的 2015“一带
一路”媒体合作论坛上，市委
常委、副市长薛云伟作主旨
演讲，用两个“三件事”阐述
郑州融入“一带一路”的主动
作为。

薛云伟说，在全球经济
紧密联系、依存情况下，作为
一个内陆城市，郑州用“三件
事”深化发展、让世界比邻。
构建国际物流体系，拉近与
国际市场距离。郑州机场目
前每周开行近 100 个全货机
航班，基本实现了“1天+N小
时”就可以与全球主要市场
进行要素交换；加强口岸建
设和开放平台打造，把沿海
开放功能向内地延伸，建立
综合保税区和保税物流中
心，搭建多式联运综合服务

网络，推进一站式通关和单
一窗口服务；深化改革，简政
放权，增加城市活力。推进
商事制度改革，开展政府权
责清单、行政审批事项清单、
全市统一的政务服务网“五
单一网”等制度改革，释放市
场活力，促进企业创新创业。

薛云伟介绍，下一步郑
州还要做好“三件事”。做枢
纽，构建铁路、公路、航空多位
一体的综合交通体系，建成连
通境内外、辐射东中西的物流
通道枢纽；做通道，利用空中、
地面交通便利以及多式联运
便利，为中国乃至亚洲、欧
美地区企业之间的物流、贸
易、投资提供便利，建成陆
上、空中的贸易走廊；做物
流、信息流、资金，从物流开
始，促进贸易发展、要素交换，
促进相互投资和产业互补，带
动城市发展。

市领导论坛上作主旨演讲

郑州积极主动融入“一带一路”
要做成陆上和空中贸易走廊

在去年主办“丝绸之路
经济带媒体合作论坛”基础
上，人民日报社今年将“21世
纪海上丝绸之路”纳入其中，
于昨日举办了以“命运共同
体，合作新格局”为主题的“一
带一路媒体合作论坛”。论坛
上，郑欧班列、郑州航空港、郑
州综合保税区等“郑州元素”
不断闪现，再经省市领导强
力推介，成为会上一大亮点。

郑州成河南闪亮名片

开幕式致辞中，“郑州”
一词被省委书记郭庚茂频频
提及。郭庚茂指出，我省在

“一带一路”建设中，要坚持
“东联西进、贯通全球、构建
枢纽”。这三点上，郑州引领
作用毋庸置疑。

“一带一路”建设，贸易
合作是重点。在对外贸易合
作中，郭庚茂对郑州寄予厚
望。他表示，将积极完善综
合保税区、保税物流中心等
开放平台功能，打造郑州国
际商都，申建中国（郑州）跨境
电子商务综合试验区，与各
方开展往来合作，让中原优
势产品更好地走出去、世界
特色产品更多地进入中原。

“一带一路”发展引远客

论坛上，市委常委、副市
长薛云伟向与会嘉宾分享了
一个故事。最近，德国下萨
克森州经济部长访问郑州，
主动提出来要跟他见面，这
多少让他感到惊讶，因为作
为一个城市主管对外合作的

副市长，更多的是带团到国
外去拜访当地的企业和政府
官员。交流之下，他发现，这
场“缘分”的促成者，就是开
启中国与欧洲“新丝绸之路”
的郑欧班列。

据悉，郑欧班列开通两
年多来，总运行班数超过200
班，综合指标持续保持全国
中欧班列首位。

墨西哥通讯社社长亚历
杭德罗·埃斯基韦尔在接受采
访时表示，了解河南、郑州在

“一带一路”上地理位置十分重
要，期待在“一带一路”大背景
下，两国及两国间具体的地区，
开展更深入的合作交流。

兄弟城市再“求合作”

此次论坛上，作为“一带
一路”重要节点城市，除了郑
州之外，洛阳和开封相关负
责人也赴京参会，表示将发
挥各自优势，全面加强与沿
线兄弟城市合作，积极融入

“一带一路”建设。
采访中，开封市委副书

记、市长侯红明确表示要和
郑州抱团发展。从 2006 年

“郑汴一体化”提出至今，在
我市积极带动下，开封市已
获得丰厚收益。面对“一带
一路”大好机遇，开封市再次

“求合作”。“十三五”期间，该
市正在打造“郑汴一体化”升
级版，通过开港经济带、黄河
生态廊道等项目的开发，谋
求与郑州开展更深层合作。
郑州报业集团记者
宋建巧 白韬 北京专电


